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在耶和華眼前蒙恩在耶和華眼前蒙恩在耶和華眼前蒙恩在耶和華眼前蒙恩 

經文：創世記第六-九章 馬振龍傳道 

【引言】 

各位弟兄姊妹平安！我們今天繼續看創世記，這幾章是大家還滿熟悉的挪亞的故

事，就是因為我們都聽過這故事，有時候我們就忽略了、沒有很仔細看它的內容，會

錯過神透過這個故事要給我們的祝福。我們先一起禱告，然後我們今天重新看這個故

事，了解其中的真理。 

【本文】 

我們中間有多少人是相信真的有大洪水呢？有很多人相信，也有一些人懷疑。我

要請大家思考一件事：全世界大約兩百個古代文化都有全世界大洪水的傳說。世界各

洲都有這樣的傳說，勢必是有某件事情所啟發的。細節到底如何？可以有討論的空

間，但是至於這件事有沒有發生，應該還滿清楚的確是發生了。今天我不會介紹科學

的解釋，因為那需要很長的時間。其實，我看了很多科學文獻，大洪水事實上是全世

界化石、地質記錄最好的解釋。想仔細了解的人，會後可以來問，我可以提供你一些

網站的網址。但今天重點不是在科學，因為那些無論是那一派，到最後都只是推測。

我們沒有辦法回到過去，只是看到一些遺跡再做些推算，永遠無法證實，所以這對我

們的用處不大。我們今天要相信，神給我們的話語就是真的。因為祂給我們這話語是

有特別的目的，希望我們可以了解祂，也可以了解我們自己。 

關於挪亞方舟，我們常常被主日學教材有一點誤導，他們把方舟畫得小巧可愛

的。聖經裡面寫方舟的尺寸是用“肘”這個單位，古代有兩種 “肘”，一種差不多 45 公

分，一種到 55 公分。這表示方舟的長度可能是 100公尺左右，它的長寬高比例跟現

在的貨船一模一樣。也就是說，當初的設計真的很適合很大的載重量。而且有人算過，

可以容納 16000種動物住在裡面，包括牠們的飲食在內，空間真的是合理。這些都是

科學方面的驗證，但我們今天要看的是，為什麼要有洪水？和對我們有什麼意義。 

從創世記 6:5我們知道為什麼會有大洪水，因為「耶和華見人在地上罪惡很大，

終日所思想的盡都是惡」我們要注意的是第 6 節說：「耶和華就後悔造人在地上，心

中憂傷。」我們不要誤解，上帝的後悔，不是說當初就不該造天地萬物和人類。後面

有解釋祂所謂的後悔是 “心中憂傷”，是祂感到心痛。祂造人是出於愛，祂造的人本是

好的，但人自己敗壞、離棄了神，神就憂傷痛苦。人所做的錯事是什麼呢? 我們回頭

看 1-4節。這裡講到神的兒子、人的女子很多人看不懂，或許有些人聽過一種說法是
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說神的 “兒子們” 就是天使，從天上降下來做這些事情。這是不符合聖經教導的說法。

耶穌清楚的說過：「當復活的時候，人也不娶，也不嫁，乃像天上的使者一樣。」(馬

太福音 22:30) 而且就算有，我們知道不同種動物即使交配也還是不會生出後代。那是

什麼意思呢？我們看第 4 節：「那時候有偉人在地上。後來 神的兒子們和人的女子

們交合生子，那就是上古英武有名的人。」這就像創世記第 11章巴別塔的故事那邊，

人說：「來吧，我們要建造一座城和一座塔，塔頂通天，為要傳揚我們的名。」(創世

記 11:4)這些人是為了要建造自己的名號，以自己為大。我們回想幾個禮拜前有講過該

隱和他的後裔拉麥，拉麥對他的妻子說：「若殺該隱，遭報七倍；殺拉麥，必遭報七

十七倍。」(創世記 4:24)想想看，神的兒子像拉麥那樣說 “我比神還大”。再想想看，

當時創世記第一群讀者是剛出埃及不久的以色列人，古代埃及人的認知，法老王是太

陽神的兒子。古代像巴比倫等等很多帝國的國王都說他是某位神明的兒子，也都娶了

很多妻子，也虐待了很多人，做了很多壞事。所以，看他們的文化背景就知道，所謂 

“神的兒子” 就是自以為神的那些大領袖，所謂 “隨意挑選” 就是要娶幾個就娶幾個。 

神看到這種霸道、自以為大、自以為神的行為，就看不下去，所以祂說：「我的

靈就不永遠住在他裡面」神造人的時候吹了一口氣，祂的靈進到人裡面，成為有靈的

活人。神說：「然而他的日子還可到一百二十年」意思就是，大洪水之前的 120 年神

就先說了，120年後祂要用大洪水毀滅世上的生物。這是挪亞方舟/大洪水這個故事的

引言，讓我們了解的背景，所以會有大洪水是因為有罪，而且罪很大，就是以為自己

很大、比神還大，自己說自己是神的兒子，要做什麼、要拿什麼都是我的。除此之外，

而且「終日所思想的盡都是惡」。在羅馬書有描寫這種狀況：「因為他們雖然知道 神，

卻不當作 神榮耀他，也不感謝他。他們的思念變為虛妄，無知的心就昏暗了。自稱

為聰明，反成了愚拙；將不能朽壞之 神的榮耀變為偶像，彷彿必朽壞的人和飛禽、

走獸、昆蟲的樣式。」(羅馬書 1:21-23) 思想變為惡，最主要就是沒有把神當做神。

他們把自己當神，自我崇拜，但這樣也很怪，就開始拜人、動物、天上的星星等等，

因此人的思想就扭曲了。我們沒有把神當做神，之後我們所有的價值觀、對世界的認

知都會走偏、走歪了。所以他們的思想都是惡的。到 11 節我們又看到他們更多其他

的罪：「世界在 神面前敗壞，地上滿了強暴。神觀看世界，見是敗壞了；凡有血氣

的人，在地上都敗壞了行為。」(創世記 6:11-12)事實上，我們看舊約聖經裡，最常用

到 “敗壞” 這個詞，就是在人開始拜偶像之後。另外，“敗壞” 是變成很多東西毀壞了。

比如說，因為自大、欺騙，家人、社會上本來彼此本來健康的關係開始毀壞。這就會

帶出接下來的 “強暴”，就是暴力、虐待、傷害、利用。而且聖經裡說到 “強暴”，常

常是指人虧待孤兒跟寡婦。聖經常常叫我們要照顧孤兒、寡婦和那些弱勢的人。如果

沒有照顧那些人，聖經原文裡用的常常就是“強暴” 這個詞來形容，就是自己比別人

強，就用自己的權力欺負他。有這些事情讓神看不下去，使祂想要毀滅。但是，前面

說過，人到這個地步，神心裡很痛。我們要記得，舊約的這位神和新約裡的耶穌是同
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一位神。我們的神祂愛世人，所以祂當時之所以會這麼的難過，是因為祂愛每一個人，

卻看到人彼此傷害、虐待、欺騙，把彼此當成只是用品而已，不是因為祂生氣發怒。

每次祂看到祂所創造的人受害，祂就很難過，於是祂想要重來。 

這時就有一個人蒙恩，他名叫挪亞。罪惡、自大、敗壞、強暴，那時候的人既然

有這些問題，為什麼挪亞會蒙恩呢？第 9 節有暗示：「挪亞是個義人，在當時的世代

是個完全人。挪亞與 神同行。」他之所以成為完全人，是因為他與神同行。上次談

到過以諾，他與神同行，後來神就把他取去了，他沒有死。這裡特別的是寫到挪亞 “在

當時的世代” 是個完全人，意思是有個強烈的對比，挪亞是一個樣子，當時其他人是

另一個樣子。也就是說，在罪惡、自大、敗壞、強暴當中，挪亞就不是那樣，他是與

神同行的，所以在 7:1神又再提到：「因為在這世代中，我見你在我面前是義人。」新

約我們看到對挪亞的另外一個說法，在彼得後書 2:5 說挪亞是傳義道的人，他是一個

常常傳福音的人。創世記沒有特別提到，但你想想看，建造一艘超過 100公尺長、將

近 20公尺高、大約 30公尺寬那麼大的船必定需要很長的時間，而且一定要放下其他

事情專心的來做，旁邊的人都會看到，他是願意跟別人分享的人，一定就勸會他們不

要再作惡，不然就要被神毀滅了。這也是與神同行的一個象徵。當我們與神同行的時

候，我們也會有神的心腸，是對別人的憐憫、是希望他們可以悔改的一個盼望，希忘

他們也可以蒙恩。挪亞也是這樣的一個人。 

最後一個很重要的關鍵是，挪亞遵著神旨意而行。神告訴他要怎麼樣造舟、聚集

生物、累積食物，「挪亞就這樣行。凡 神所吩咐的，他都照樣行了。」(創世記 6:22)

與神同行的人就會照著神的吩咐去行，其實這是我們在教會裡天天都聽到的一個道

理。但是想想看，挪亞照著神的旨意做要付出什麼樣的代價呢? 建造這麼大的一艘傳

需要很龐大的資金，不知道他本來是不是一個很富有的人，但我保證他用盡了一切在

這件事情上。若神的話語落空，挪亞也落空，他就成了什麼都沒有的大笑話。所以，

挪亞做這件事付出了很大的代價，而且他跟這些人傳講福音說：「神的審判要來，你

們要悔改」沒有任何一個人理他。他要面臨一個壓力，一定很多人取笑他。神叫挪亞

去聚集那些動物，也有很大的難度，但挪亞也是照辦。事實上我們看創世記 7:8-9「潔

淨的畜類和不潔淨的畜類，飛鳥並地上一切的昆蟲，都是一對一對地，有公有母，到

挪亞那裡進入方舟，正如 神所吩咐挪亞的。」很有趣的，神吩咐挪亞照著做了，但

是到最後做的是神，神使動物到挪亞那裡。挪亞並沒有任何抱怨或喊苦，他就遵照神

的旨意去做，神就讓他可以成全。 

挪亞造方舟之後，人類歷史中第二次造出這麼大的一艘船，確定的是到了十九世

紀才有，而且是用鐵造的。另外一個有些疑問的是明朝的鄭和，他造的那些寶船也跟

方舟差不多一樣大。意思就是說以當時的歷史背景，從來沒有人做出這麼大一艘船，

但是挪亞願意照神的指定去做，因為他相信神是真的要讓祂去做。所以挪亞在神的眼
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裡蒙恩，主要也是因為他願意踏出信心的第一步，照神的旨意去做。 

最後一點，就是在出方舟之後，「挪亞為耶和華築了一座壇，拿各類潔淨的牲畜、

飛鳥獻在壇上為燔祭。耶和華聞那馨香之氣，就心裡說：『我不再因人的緣故咒詛地

（人從小時心裡懷著惡念），也不再按著我才行的，滅各種的活物了。』」(創世記 8:20)

所以神接下來就說祂憐憫人。神之所以這麼高興，是因為挪亞獻了祭物嗎? 詩篇

51:16-19告訴我們一個很重要的真理：「你本不喜愛祭物，若喜愛，我就獻上；燔祭你

也不喜悅。神所要的祭，就是憂傷的靈。 神啊，憂傷痛悔的心，你必不輕看。求你

隨你的美意善待錫安，建造耶路撒冷的城牆。那時，你必喜愛公義的祭和燔祭並全牲

的燔祭；那時，人必將公牛獻在你壇上。」聖經很多地方都告訴我們這個真理，神喜

悅的不是那個祭物本身燒在壇上祂所聞到的馨香之氣，不是那眼裡的東西，而是人的

心，那個向神的態度。挪亞出方舟會獻祭，一方面是感謝。他們在方舟裡一年又十天，

方舟只有一個窗戶，而且，照聖經的描述，是過了七個多月才地一次打開。想想看，

在不見天日的船裡經過那麼長的時間，出來的時候一定非常感恩。但是，在舊約聖經

裡，燔祭平常也是一個贖罪祭。但挪亞是個義人，為什麼需要獻贖罪祭呢? 挪亞知道

他也屬於這個敗壞的世代，他自己心裡也痛悔。所以，挪亞保持一個謙卑、悔改、感

恩的心回應神。神就說：我創造人真的是值得的，有人真的會跟從我、回應我的愛，

以後我不再用水來毀滅這一切，我恩待他們、憐憫他們。 

事實上，大洪水真的是一個憐憫的故事。神可以不用留下那八個人，比起當時世

代其他人雖然是義人，他們也不是完美的，但是神憐憫他們。而且神讓他們透過大洪

水看見罪的可怕，罪的代價多麼重。其實神可以把他們統統毀滅，重新創造沒有罪的

人。但是祂希望讓人看見罪讓神的心多麼痛苦，讓我們可以了解罪是多麼可惡、邪惡，

讓我們知道遵守神的旨意、跟從祂、與祂同行是多麼重要，有多麼大的祝福，神才會

讓大洪水發生在世上。而且，如果某些科學家對於當時的了解是正確的，當時的水不

是都從天上掉下來，有些是從地底下來的，有推論說是小型星撞地球，使地底下的水

大量的水噴上來，可能高達二、三十公里再傾洩下來，這個水量我們無法想像。他們

雖然在方舟裡，受到這種衝擊，真的是嚇死人了。我之所以會這樣講，是因為神把大

洪水的故事留下來給我們看，的確是要讓我們嚇壞了。不只是要讓我們害怕，那不是

重點，祂是要讓我們看見罪是多麼的可怕，讓我們願意遠離它。 

所以，之所以有大洪水，是因為人的罪，人的自大、思想扭曲、敗壞、強暴。但

挪亞之所以會蒙恩，首先，他和當時的世代不一樣，他是個義人，是與神同行的人。

而且他是傳義道的人，他儘量說服別人要離開他們的惡行。他是遵照神旨意的人，無

論付出怎樣的代價，他都願意按著神的旨意去行。 

最後我們要看另一段，在創世記 9:20開始 (到章末)，就是講到挪亞和他的兒子：
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閃、含、雅弗出方舟之後的事。這段故事可能很多人也看得霧煞煞 (不了解)，就像剛

開始我們講到神的兒子人的女子那一段一樣，都是因為不了解當時他們文化背景的緣

故。挪亞喝酒醉了，不知為什麼，在帳蓬裡就把衣服脫了，他的兒子 “含” 進去看到

了，就出去告訴他的兩位弟兄。若你是含，進去看到應該就會拿衣服幫他蓋上，不是

嗎? 所以含的行為是已經有一點怪怪的了。而且因為中文翻譯的關係使我們沒有看到

一個重要的事：「於是閃和雅弗拿 “那” 件衣服搭在肩上，… …」(創世記 9:23)。原文

在那裡有一個定冠詞，意思是他們拿了本來穿的那件衣服，重新拿進去。衣服本來帳

蓬裡面，怎麼還要拿進去呢? 可見得是含把那件衣服拿出來了。在古代他們的文化對

於衣服，特別是外袍，這邊用的 “衣服” 這個字是比較特別的。記得雅各的兒子約瑟

的故事嗎？他爸爸為他做了一件特別的衣服，依據現在更進一步的了解，那件衣服應

該下擺是很長，那時候沒有銀行，很多家產是縫在衣服裡面的。所以一直到現在仍是

這樣，一些住在部落裡的酋長是有一件特別的衣服，代表他的權威和地位。所以，含

這樣進去拿他爸爸的衣服出來，很可能是搶他爸爸地位的一個動作，閃和雅弗說不

行，我們還是要尊重爸爸的地位，所以就拿進去還給他。所以也因此含會受到挪亞那

麼重的咒詛。 

我們也看見這裡呼應了一開始講到 “神的兒子”，他們本來是人，把自己尊大為

神的兒子，任意娶妻。這邊看到含也是同樣的態度。我們看到創世記從講 “神的兒子” 

到這裡是一整段，而把這兩段放在頭尾是有連貫性的，我們這樣看會比較了解。或許

我們看到這裡會感歎：唉！又來了！又是這樣的態度！但我們要感謝神的是，挪亞的

三個兒子中，另兩個沒有這樣。他們反而是尊重他爸爸，把他的地位還給他。所以看

挪亞這個大洪水的故事對我們今天有什麼意義呢?很多人因為很久沒有看到神這樣的

審判，就認為將來也不會有。惡人就繼續作惡，好人就繼續做好事，好像沒有太大的

差別。但是彼得在彼得後書第三章提醒我們，讓我們回頭看挪亞方舟，他說：他們故

意忘記神曾要將世界毀滅掉，因為他們的罪。而這一次祂不是用水，祂要用火焚燒，

把整個地球一切毀掉。有新天新地等著我們，唯有這樣有盼望的人可以度過去。(參見

彼得後書 3:5-7) 而且我們也有一個木製的工具會帶我們過去，就是十字架。當初是方

舟，這一次我們是藉著跟從耶穌，背起我們自己的十字架，才有盼望進到那個新天新

地，因為那個審判將會來。 

而且挪亞那個世代的那些罪，我看我們今天更惡。當初他們娶很多妻子，至少還

是要為她們負責，現在則是小三、嫖妓，現在很多的性奴等等事情。現在的社會事實

上比挪亞的時代殘酷得多。因為我們的思想完全扭曲了。全世界每一年性奴或者說性

行業的收支有 3200 億美元。很多人是性奴，因為錢都是他老闆在拿的。現在世界上

有 2700萬個奴隸，比 400年前歐洲的非洲裔奴隸的總數還多，很多也是性奴，很多

是小女還被綁架、賣到那種地方，被虐待、毆打，他們的生命就這樣子被毀了。我們
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的世代沒有比挪亞的好，甚至更壞。我們的思想敗壞，還說色情刊物、網站有自由表

達的權利，不可以控制他們。但是，就是那些東西讓人繼續去販賣人。其實很多色情

網站裡面的人都是性奴，他們大部份都不是自願的。這些人當然是為了錢，而之所以

會有那些刊物、網站，是因為我們點選進它的頁面，頁面上有廣告，他們就能拿到錢。

弟兄姊妹，這是非常殘酷可怕的事情，我們真的要謹慎。 

一個禮拜前，美國總統大膽的說他支持同性戀婚姻。神在羅馬書裡說，人思想扭

曲的一個極端就是男人跟男人開始有性行為、女人跟女人開始有性行為，這是神非常

憎惡的事情。祂不是憎惡那個人，也不是憎惡那個人對同性可能有些好感，而是人認

為這個敗壞的行為是好的。這就是思想已經扭曲了，我們的社會很多價值觀已經完全

敗壞了。我們說挪亞那時候的人有拜偶像的問題，我們現在社會到處都是偶像，無論

是我們看到的寺廟，或是明星崇拜，同樣都是拜偶像的問題。 

【結語】 

弟兄姊妹，挪亞的世代受審判，我們的世代更應該受審判。所以我們要謹慎，要

在這個世代中當成一個完全人，要與神同行，像挪亞一樣。我們今天看到了挪亞怎樣

與神同行，我們沒有一個人被通知要製造一個方舟，最主要是因為耶穌已經為我們製

造過了。因為接下來整個世界會被火毀滅掉，方舟沒有用。唯一的方法是透過耶穌，

是透過天天背起十字架來跟從祂。 

另外，挪亞與神同行他就成為一個傳道的人，要讓別人知道這個危機。看到社會

上的敗壞，警告人說：我們的行為、態度、思想繼續這樣下去總會有末日，神會審判。

所以，求主幫助我們，真的知道當初真的有大洪水發生，將來也真的有審判的日子要

來。我們應當害怕，但不是在那邊不知所措的發抖，而是因為我們知道這件事，更是

要與神同行，天天聽祂的話語。離開社會上的自大、可以自己決定什麼是好壞、對錯

這樣的迷思。離開崇拜人、崇拜金錢地位拜偶像的敗壞。離開虐待人、讓人成為性奴

的行為和態度，或者為了我們要買便宜的衣服，使某些人被綁在印度的某工廠裡一天

24小時在那裡做工。求神幫助我們，讓我們可以讓這些人得釋放。我們的行為上有沒

有什麼方面是因為我們的自大而使人受委屈？求神幫助我們，我們在這個世代要像挪

亞一樣當蒙恩的人。我們今天在蒙恩堂，相信也可以像挪亞一樣蒙恩，也可以獻上神

所喜悅的祭。因為我們從感恩謙卑的心來回應神的愛，讓我們一起禱告。� 
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